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比特幣在2009年面世，推出至今逾13年。全球首富馬斯
克「忽然」看好比特幣，除了在今年2月初宣布特斯

拉（Tesla）已買入15億美元比特幣外，上周三又宣布接受
比特幣付款，其中美國客戶已可以使用比特幣購買旗下所有
車種。雖然香港Tesla官網暫未見動靜，不過Tesla創辦人馬
斯克已表明今年內會陸續將比特幣支付擴展至其他國家。

美特斯拉接受比特幣付款
值得留意的是，Tesla表明不會將比特幣收入轉換成法定

貨幣，意味有別於現時一般商店接受比特幣付款，實則是即
時結算兌換成法定貨幣「找數」過程，為大型上市公司接受
比特幣支付開創先河。
由於比特幣身價水漲船高，在購買一些高單價商品（如
Tesla）時盡顯優勢，不過比特幣實際可分割成小至0.00000001
BTC的單位，以應付一些小額支付需求。而在香港，時富集團
旗下的實惠，早在2019年底已接受客戶以比特幣、以太幣或萊
特幣付款，並以即時港幣匯率進行結賬，為本港首家全線接受虛
擬貨幣付款的大型零售連鎖店，可謂比Tesla走得更前。

實惠支援虛擬貨幣結賬
至於實際操作上，實惠其實是夥拍姊妹公司時富金融

（0510）旗下從事數字貨幣交易服務的鯰魚金融科技及錢方
QFPay合作，提供聚合法幣收款和加密幣收款的數碼支付解
決方案。簡而言之，當客戶使用指定虛擬貨幣付款，實際支
付過程是用戶將相關虛擬貨幣以即時港幣匯率進行結賬，實
則商店收到的仍然是港元，亦意味這個支付方案有條件可應
用於更多商店中。
香港文匯報記者日前向實惠查詢，發言人稱目前仍繼續接

受指定虛擬貨幣付款，惟暫時未能提供相關交易情況。記者
翻查實惠在2019年8月推出有關服務，公司在同年10月曾
透露，在短短2個月期間，已有約百多宗相關交易，但單價
並不太高，平均每宗約百多元。

北角咖啡店已停收比特幣
目前在香港使用比特幣支付，大多是採用即時匯兌方式。
本港有初創公司曾在2018年提出比特幣代幣概念，即將比
特幣轉換成一定數量的代幣，客戶可使用這些代幣在合作商
戶付款等，旨在增加比特幣流通性，當時北角一間咖啡店更
成為首間接受該比特幣代幣支付的商店。香港文匯報記者日
前亦向該店查詢，店員稱目前已不再接受比特幣代幣支付，
只接受現金或八達通支付。

數字資產交易平台開業
另外，去年底高調進軍香港的數字資產交易平台HKD.com，

其九龍實體交易中心今年初已正式投運，提供即時開戶、轉賬、
買賣加密貨幣等服務，同時公司透露即將推出POS支付系統服
務，將支援比特幣、以太幣等支付，據稱本港有不少商戶已簽署
合作同意書，包括酒店和零售商戶等，不過由於收費細節仍在磋
商，在香港使用POS支付系統服務或仍需拭目以待。

近一年來，比特幣的價值一路狂升，最新每個已見5.5萬美元，即是約43萬港元。由

於價值不菲，近日有賊人以交易比特幣為餌進行打劫，本港近日就至少發生了兩起相關案

件。隨着不少機構投資者、名人唱好入市，市民對比特幣等虛擬貨幣亦愈來愈感興趣，過

去本港亦有一些店舖或機構曾宣布會接受比特幣付款，今期《數據生活》將探討一下，比

特幣在香港除了作為投資用途和「被打劫」之外，還有何用途？

●香港文匯報記者 馬翠媚

隨着價格狂升，令比特幣備受部分投資者關注，但
在香港用於購物付款方面，接受程度仍極之有限。就
算以比特幣即時兌換成港元支付方式，操作上有如一
般電子錢包，但真正使用比特幣支付的用家實在少之
又少，大多淪為店舖一時的宣傳噱頭。這可能與沒有
官方肯背書及比特幣的波動性太大有關，都大大窒礙
了市場對比特幣付款的接受程度。
此外，使用比特幣付款，還有轉賬手續費高、確認

交易時間長等問題。曾因網絡擠塞，比特幣的交易費
一度高達360港元，加上價值「秒秒鐘幾千美元」上
落，令比特幣仍難用於一般小額成交上。
不過，最新形勢是，兩大發卡組織 Visa 及
MasterCard表明擬接受比特幣支付，為旗下合作商戶
網絡開啟加密貨幣支付服務。MasterCard宣布，今年
將開放指定虛擬貨幣直接付款功能，而指定虛擬貨幣
主要考慮其安全性及穩定性等，實際操作上同樣以匯
兌方式先轉為法定貨幣再進行結賬等。
一旦Visa及MasterCard正式開放虛擬貨幣直接付款
功能，打通支付服務上的「任督兩脈」，支援兩大支
付巨頭旗下數以十萬計合作商店，勢將帶來翻天覆地
變化，屆時就算在香港便利店、超級市場、餐廳使用
比特幣，其實就如用信用卡一樣了。

信用卡巨頭擬支持
有利比特幣支付

比特幣等「虛擬貨幣」作為新興產物，背後
真正價值並非人人了解，個人投資者去買賣，
用的是自己的錢，輸贏沒所謂，也沒有道德問
題。然而近來就連上市公司也大舉入市，就有
些讓人摸不着頭腦，其行為究竟是投資或是投
機？與上市公司的業務有何關係？由於上市公
司用的是股東的錢，各地監管部門對此需否列
入監管，還沒有共識。
近期投入虛擬貨幣懷抱的上市公司，「鋼鐵

人」的特斯拉是最為著名的一家，早前披露今
年2月時已買入15億美元等值比特幣，而在香
港，亦有一些上市公司有披露買入比特幣，包
括美圖（1357）累計投資9,000萬美元買以太幣
及比特幣。

美圖頻掃貨 擬進軍區塊鏈
雖然虛擬貨幣逐漸被社會認識，但由於會計規
則所限，不少上市公司對持有虛擬貨幣有所卻
步。而美圖近月高調增持虛擬貨幣，除了認為加
密貨幣具有足夠升值空間外，更聲稱是為進軍區

塊鏈行業作準備，其中美圖董事長蔡文勝是比特
幣早期支持者之一，早於2018年時已披露個人
擁有1萬個比特幣，若持有至今，換算下這批比
特幣已升值至最少5億美元（約39億港元）。
蔡文勝更在美圖公告中透露看好比特幣原因，

主要是認為比特幣具有多種功能，使其成為良好
價值存儲的替代方式，例如有限的供應、可兌換
成法定貨幣或商品和服務、便攜性，以及有潛力
作為對抗由於全球各國央行積極增加貨幣供應而
對法定貨幣產生的貶值壓力的有效對沖，他又指
其中一些功能甚至可能使比特幣更優於其他價值
存儲的替代方式（如黃金、寶石和房地產）。
雖然進入加密貨幣的上市公司不少，但亦有

上市公司選擇離場。其中環球通証（8192）去
年3月時披露，已出售合共13.458個比特幣及
1,446個以太幣，在扣除相關開支前代價總額約
為349.5萬元，公司當時指由於加密貨幣市場衰
退，經考慮當時加密貨幣市場後，認為當時是
集團變現其加密貨幣投資的適當時機，而所得
款項淨額將用作一般營運資金。

比特幣等一眾加密貨幣，雖然在名
稱中有「貨幣」兩字，但在不少國家
均被視為非法定貨幣，甚至是要打擊的
交易。而在香港，金管局已多次重申將
比特幣等加密貨幣視為「虛擬商品」、
而非「法定貨幣」的立場，故這些加密
貨幣本身並不屬於金管局監管範疇，不
過由於加密貨幣去中心化等特性亦為金
融監管帶來挑戰，針對加密貨幣引伸
而來的不同情況，目前證監會、金管
局和保監局將按職能負責監管。

去年起發牌監管相關交易
香港作為國際金融中心，監管機構相
對注重保護投資者利益，因此對於證券
型加密貨幣有比較明確監管要求，對
非證券型加密貨幣的監管政策相對較
少，香港亦沒有專門針對加密貨幣及其
相關業務進行立法，而現行監管要求主
要體現在其他法律所作出的規定，包括

反洗錢、反欺詐和反恐融資等。
證監會負責監管香港證券和期貨市

場的運作，同時也是加密貨幣的主要
監管機構。證監會早於2019年底已
發表立場書，就提供證券型虛擬資產
或代幣交易服務的平台制定自願發牌
制度，持牌平台營運者須受到證監會
監管，並遵守證監會的發牌條件，而
證監會在去年底已發出首個虛擬資產
交易平台牌照。
而在自願發牌制度下，亦規定平台

營運者只可向專業投資者提供其服
務、必須嚴格篩選可在其平台買賣的
虛擬資產，以及只向充分認識虛擬資
產的客戶提供服務。證監會解釋，
由於虛擬資產交易屬新興市場，涉
及的風險較傳統資產類別為高，
有關要求可確保投資者得到適
當保障，又指會密切監察市場
發展，並視乎市場的成熟程

度再檢視相關要求。
財庫局局長許正宇在本月初出席立

法會會議時，就披露了虛擬資產在本
港發展的最新情況。他當時透露，由
自願發牌制度推出至今，共有4宗申
請獲證監會正式受理，而證監會在去
年底發出首個虛擬資產交易平台牌
照，並正在檢視其他申請，又指證監

會並沒有就牌照數目設定
上限。

港對虛擬資產交易納監管港對虛擬資產交易納監管
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上市公司大手入貨上市公司大手入貨 是投資抑或投機是投資抑或投機？？

◀▼實惠西環分店店員稱仍會接受
比特幣付款，收銀處展示的收款方
法上，亦標明接受包括比特幣、以
太幣及萊特幣等三種指定的虛擬貨
幣。 香港文匯報記者 攝

聯儲局取態左右美元中期表現
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保險解碼七七七七七七七七
七七七七七七七七單身貴族實現財務自由

恒生銀行投資顧問服務主管 梁君馡
越來越多人選擇單身，享受一
個人的樂趣。單身貴族相對擁有
較大的財政自主權，不需和另一
半處理家庭財政及商量共同財政
目標，但這樣不代表可以忽視理
財規劃。單身族個人便是自己主
要的經濟支柱，所以更應擁有全
面的儲蓄保障，以實現人生不同
目標，兼安享退休生活。

鎖定紅利減低市況影響
筆者認為單身貴族在揀選儲蓄
保障時，可考慮一些繳付年期較
短且回報具競爭力的儲蓄保險計
劃，以達成理財目標。近期市場
上有儲蓄保險計劃只需兩年特短
保費繳付年期。短繳付年期可以
避免長期供款帶來的經濟壓力，
不需擔心因未來收入不穩而引致
斷供。完成兩年供款後，便能夠

讓財富在保單內繼續滾存，為退
休生活提供儲備。有關計劃現時
更提供限時推廣優惠，若一筆過
繳付兩年保費，預繳之第二年保
費將於首年享有 4%保證年利
率，在近期低息環境下輕鬆為財
富帶來額外回報。
單身族生活多姿多彩，要確保

在需要時能在保單提取現金完成
夢想，一份靈活的儲蓄保障便至
為重要。上述提及的短繳付年期
儲蓄計劃設有紅利鎖定選擇權，
在指定保單周年日後，可以將非
保證紅利的部分現金價值轉移至
紅利鎖定戶口，由非保證變為保
證紅利，減少保單價值受經濟波
動的影響，同時繼續在鎖定戶口
內賺取利息。一旦急需資金，亦
能夠從戶口提取部分甚至全部價
值，即使是突如其來的財務需要

亦能夠靈活應對。

增添額外保障以策萬全
值得一提的是，不論是單身貴族

抑或是已婚人士，除了要有全面及
長遠的財富增值方案，也要兼顧其
他保障，例如危疾、醫療及意外
等，而大部分儲蓄保障均容許保單
持有人增添附加契約，彈性配合個
人或家庭的保障需要。
最後，很多人對保險產品仍然停

留在傳統層面，覺得只屬保障工
具，其實現代的保險產品擁有不同
功能，既可提供保障，亦可累積財
富。只要我們挑選合適的產品，就
能滿足不同的財務與保障目標。
●AXA安盛首席人壽及醫療保
險業務總監 左偉豪

註：保險產品須受有關保單合約
的條款、細則及不保事項所限制。
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美匯指數過去一個月以來急
升，由2月22日約90點升至上周
五的92.7水平，而其間主要外幣
皆大幅受壓。美國長債息不斷上

升，增強了美元的吸引力。美債息升和美債被拋
售，主要受美國總統拜登3月開始推出1.9萬億美
元紓困刺激方案、新冠疫苗逐漸開始廣泛接種、市
場對美國經濟重啟和通脹預期升溫，並對債券市場
的價值作重新評估。
有別於與過去議息，美聯儲主席鮑威爾更明確地預

期本年通脹率有機會攀至2.4%的高水平。市場對此
看法較分歧，一方面，反映局方對通脹容忍程度相當
之高；但另一方面，亦反映通脹短期內將由目前的
1.7%續攀升至2.4%的風險。此外，令市場感到失望
的，是聯儲局並未推出相應的債息控制工具，如孳息
曲線控制（YCC）及扭曲操作（OT）等以穩定債券
市場信心。最後，局方亦宣布不再延續銀行業補充槓
桿率（SLR）的豁免措施，反增加市場對銀行可能拋
售美債的憂慮，為美債市場增添變數。

短期來看，美債息若於高位持續不下，與其主要
貿易對手貨幣如歐元、英鎊和日圓等之利差優勢
下，筆者估計美元將繼續保持一定的強勢。

通脹決定美債息走勢
中線而言，筆者相信美債息走勢還看中期通脹表

現。油價是否已見頂值得關注，需留意中東油組與
俄羅斯能否繼續合作減產；另一方面，拜登的財政
刺激方案推出，美國之經濟因疫苗逐漸普及而得以
重啟下，所帶動之強勁消費表現是否僅僅能短期影
響到通脹，則是眾說紛紜。筆者認為，未來仔細觀
察聯儲言論變化將最為關鍵，聯儲局近日一再對市
場強調寬鬆貨幣政策將延續較長一段時間，至2023
年前不作加息。但投資者需小心，若未來聯儲局言
論有任何些微轉鷹跡象，則美債債息將出現另一波
跳升，美元將續受支持。反之，若聯儲局堅持目前
鴿派態度而直至下半年時，當歐元區和其他地區經
濟亦能開始明顯重啟，美元將有機會走弱。
（以上資料只供參考，並不構成任何投資建議）

●●馬斯克指馬斯克指TeslaTesla今年會陸續將比今年會陸續將比
特幣支付擴展至其他國家特幣支付擴展至其他國家。。
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